

**XXXI**

**TECMUN Jr.**

---

Comité Internacional de  
la Cruz Roja

XXXI TECMUN Jr.  
**Horario de sesiones**

---

**Miércoles 15 de noviembre**

Registro	8:00 – 9:00 h.
Ceremonia de Inauguración	9:00 – 10:00 h.
Receso	10:00 – 10:30 h.
Primera Sesión	10:30 – 12:30 h.
Receso	12:30 – 13:00 h.
Segunda Sesión	13:00 – 15:00 h.
Comida	15:00 – 16:00 h.
Tercera Sesión	16:00 – 18:00 h.

**Jueves 16 de noviembre**

Conferencia Magistral	8:30 – 9:30 h.
Receso	9:30 – 10:00 h.
Cuarta Sesión	10:00 – 12:30 h.
Receso	12:30 – 13:00 h.
Quinta Sesión	13:00 – 15:00 h.
Comida	15:00 – 16:00 h.
Sexta Sesión	16:00 – 18:00 h.

**Viernes 17 de noviembre**

Séptima Sesión	8:00 – 9:30 h.
Receso	9:30 – 10:00 h.
Octava Sesión	10:00 – 12:00 h.
Receso	12:00 – 12:30 h.
Novena Sesión	12:30 – 14:40 h.
Comida	14:40 – 16:00 h.
Ceremonia de Clausura	16:00 – 18:30 h.

XXXI TECMUN Jr.

**Agenda General**

---

*Secretario General: Santiago Gutiérrez Caycedo*

**COORDINACIÓN GENERAL**

*Jefa de Coordinación General: Lía Naomi Mejía Vargas*

*Supervisor de Coordinación para el Contenido Mediático: Emiliano Avalos Hernández*

**ASAMBLEA GENERAL**

*Subsecretaria General: Monserrat Ríos Fernández*

*Supervisora de Coordinación: Juliette Abby Orihuela Núñez*

**Sesión Plenaria de la Asamblea General**

*Presidente: Regina Covarrubias Rosales*

- A) Medidas para regular la crisis humanitaria en la República de Haití, partiendo de los desplazamientos forzados ocasionados por la violencia por parte de grupos criminales.
- B) Estrategias para regular la crisis social en la República Islámica de Irán y contrarrestar el uso de pena de muerte como medio de represión, partiendo de las protestas antigubernamentales contra las leyes de moralidad de 2022.

**Primera Comisión de Desarme y Seguridad Internacional**

*Presidente: Paulo Souto Núñez*

- A) Estrategias para imposibilitar la posesión y desarrollo de armamento nuclear en la República Islámica de Irán garantizando la seguridad internacional.
- B) Estrategias para evitar el uso de armamento y fuerza hostil en el conflicto fronterizo entre la República de Armenia y la República de Azerbaiyán por el enclave del Alto Karabaj en el Cáucaso del sur.

**Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados**

*Presidente: Arantza González de la Peña*

- A) Acciones para reforzar la respuesta internacional con el fin de garantizar la seguridad y el acceso a servicios básicos de los refugiados provenientes del llamado Cuerno de África como consecuencia de la sequía y los conflictos internos en la República Democrática de Somalia.
- B) Medidas para proteger y asegurar el cumplimiento de los derechos humanos de las personas desplazadas internamente, solicitantes de asilo y refugiados como consecuencia de la crisis social en la República Democrática del Congo.

**United Nations Entity for Gender Equality and the Empowerment of Women**

*President: Nuri Valentina Galindo Gutiérrez*

- A) Measures to guarantee the economic empowerment of women in the Middle East with an emphasis on the Islamic Republic of Afghanistan after the ban of work for Afghan women and its consequences.
- B) Procedures to reinforce and protect reproductive rights for women in Africa as a consequence of the HIV and AIDS pandemic.

## **Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente**

*Presidente: Jorge Roel Rodríguez Alcantara*

- A) Mecanismos para frenar la desertificación en el continente africano, con énfasis en la sequía y las prácticas agrícolas no sostenibles en la región del Sahel.
- B) Acciones para mitigar el impacto ambiental de la industria textil en países del sur de Asia, abordando la producción de moda rápida.

## **Histórica Organización de los Estados Americanos**

*Presidente: Abril Victoria Rodríguez Aguirre*

- A) Medidas para conciliar la paz entre las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia-Ejército del Pueblo (FARC-EP) y el gobierno de la República de Colombia con énfasis en salvaguardar los derechos humanos de los ciudadanos.
- B) Estrategias para frenar las hostilidades desencadenadas por el control de las islas Malvinas entre Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte y la República de Argentina con énfasis en proteger los derechos de soberanía y los intereses de los poblado.

## **United Nations Office on Drugs and Crime**

*President: Valeria Arroyo Jerez*

- A) Strategies to curb and counter migrant smuggling coordinated by criminal organizations, with emphasis on the South and Central America to North America route.
- B) Approaches to prevent and counter the spread of Xylazine and Fentanyl in North America with preeminence in Philadelphia's "Zombie zone".

## **CONSEJO ECONÓMICO Y SOCIAL**

*Subsecretaria General: Catherine Romina Espinoza Mora*

*Supervisora de Coordinación: Brenda Noreña Mejía*

## **Comisión de Prevención del Delito y Justicia Penal**

*Presidente: Miranda Senties Carmona*

- A) Estrategias para disminuir la actividad del crimen organizado transnacional en la Triple Frontera, entre la República del Paraguay, la República Argentina y la República Federativa de Brasil debido al problema del control territorial ocasionado por la insuficiencia en el imperio de la ley y corrupción.
- B) Acciones para erradicar cualquier sistema de tortura a prisioneros en los centros penitenciarios efectuado por el personal de seguridad en la República Árabe Siria.

## **Organización Mundial de la Salud**

*Presidente: Aranza Michelle Castro Rivero*

- A) Medidas para mejorar la salud mental en adolescentes con énfasis en la eliminación de trastornos psicológicos tras los efectos del confinamiento de la pandemia de COVID-19.
- B) Estrategias para priorizar el acceso a los servicios de salud sexual reproductiva en zonas rurales de Latinoamérica y el Caribe.

### **Human Rights Council**

*President: Regina Lacorte Mariscal*

**A)** Measures to stop the displacement of families caused by organized crime in vulnerable communities in the United States of Mexico.

**B)** Actions to ensure the human rights of prisoners after the approval of the Exception Regime in the Republic of Salvador, focusing on the so-called "war against gangs" headed by the government of Nayib Bukele.

### **Comisión Económica y Social para Asia y el Pacífico**

*Presidente: Giovanna Gamboa Molina*

**A)** Estrategias para implementar un desarrollo de proyectos que aumenten el comercio e infraestructura en Asia y el Pacífico debido a que las zonas productivas se han visto afectadas por los desastres naturales.

**B)** Medidas para mejorar la calidad de vida de las personas de bajos recursos en las estructuras institucionales de salud y vivienda debido a los conflictos territoriales entre la República Kirguisa y la República de Tayikistán.

### **United Nations Convention Against Corruption**

*President: William Vázquez Hernández*

**A)** Measures to reinforce and criminalize any act deemed corrupt in Latin America on the police department focusing on the systematic and police-citizens variants.

**B)** Measures to stop the theft of assets executed by the government in the Republic of Equatorial Guinea coming from the oil industry causing a defunding on education and health sectors.

### **Foro Político del Alto Nivel para el Desarrollo Sostenible**

*Presidente: Sara Sofía Govantes Cruz*

**A)** Medidas para detener y prevenir el impacto que tiene la moda rápida en Europa y Asia, con énfasis en las tres dimensiones de desarrollo sustentable.

**B)** Acciones para impulsar el turismo sostenible con énfasis en los Pequeños Estados Insulares en Desarrollo del Caribe.

### **Commission on Science and Technology for Development**

*President: María José Parra Meza*

**A)** Strategies to replace animal testing with new technological developments in the makeup industry in Latin America, the European Union and the People's Republic of China.

**B)** Measures to improve the challenges of the labor market due to new sciences and technologies, adapting workers to them with an emphasis on Europe and North America.

### **AGENCIAS ESPECIALIZADAS Y ORGANISMOS REGIONALES**

*Subsecretario General: Bruno Ramírez Barcelata*

*Supervisora de Coordinación: María Fernanda García Bautista*

### **Organización de las Naciones Unidas para el Desarrollo Industrial**

*Presidente: María Sigaru Alcantara Nieva*

A) Medidas para reducir los efectos adversos por desastres ecológicos a causa de la industrialización química con énfasis en la República de la India, Japón y el Estado de Kuwait

B) Estrategias para impulsar el desarrollo industrial sustentable con el fin de reducir los altos índices de gases de efecto invernadero en América Latina y el Caribe

### **Organization for the Prohibition of Chemical Weapons**

*President: María Fernanda Vázquez Trejo*

A) Measures to solve the multiple attacks of chemical weapons on the Syrian Arab Republic, focusing on the chemical problem of Khan Sheikhou in 2017

B) Measures to prevent the usage of neurotoxins as weapons, emphasizing the novichok attacks led by the Russian government

### **International Criminal Police Organization**

*President: Mariana Carolina Guerrero Zárate*

A) Measures to halt the growth of human trafficking networks in Southern Asia, with emphasis on organ trafficking

B) Strategies to cope with the massive firearms trafficking in Latin America, focusing on the triple border between Paraguay, Brazil and Argentina

### **Comité Internacional de la Cruz Roja**

*Presidente: Yamir Bandala González*

A) Medidas para proteger a las víctimas y desplazados después de la toma de control del partido Frente de Liberación Popular de Tigré en la República Democrática Federal de Etiopía.

B) Acciones para garantizar el bienestar y salvaguardar la dignidad de los afectados por el conflicto civil en la República Árabe Siria en los campos de refugiados, así como en las rutas utilizadas.

### **Organización del Tratado del Atlántico Norte**

*Presidente: Paulette Mayen Álvarez*

A) Fortalecimiento de estrategias para la protección de civiles en el conflicto armado entre la República de Serbia y la República de Kosovo, con énfasis en el mantenimiento de la paz

B) Estrategias para contrarrestar los ciberataques hacia la República de Ucrania en el ciberespacio; dentro de la problemática de la Federación de Rusia y sus consecuencias, con el fin de salvaguardar la información del Estado y la OTAN

### **Security Council**

*President: Yésika Pamela García Trejo*

A) Actions to mitigate the crisis in Lake Chad Basin, addressing violence, economic recovery and security restoration

**B)** Strategies for the prevention of nuclear accidents with an emphasis on Russia, France and the United States of America

**International Criminal Court**

*President: Manuel Alejandro Grajales Santillán*

**A)** The Prosecutor v. Saif Al-Islam Gaddafi

**B)** The Prosecutor v. Patrice-Edouard Ngaissona Abdel Raheem Muhammad Hussein

*“Cuando uno hace algo con el corazón, uno debe sentirse orgulloso”  
-Fernando Alonso Díaz*

*Para ti:*

Hace 6 años comenzaba mi aventura en el mundo de los Modelos de Naciones Unidas, recuerdo mucho mi primer modelo, era el delegado de Guinea Bissau en un comité de la UNESCO, buscábamos soluciones para el robo de arqueología marina. Aquel niño de sexto de primaria, quien casi llora en su primera vez pasando a la lista de oradores, hoy es el Secretario General del Modelo de Naciones Unidas más grande de América Latina, TECMUN.

Cuando empecé en los Modelos de Naciones Unidas era un mundo lleno de incertidumbre, pero poco a poco me fui adentrando más, hasta llegar aquí, vaya que ha sido un camino largo, pero ha valido la pena. En el camino he conocido muchas personas que me han inspirado, ahora te toca inspirarme. Gracias a ti, sigo aquí, te quiero agradecer por inspirarme a seguir parándome al frente y seguir con un sueño.

Para ti, delegación, embajada, juez, agente o defensor; sea tu primera vez en un modelo o tu décima, espero que estos 3 días de debate y arduo trabajo den sus frutos. Antes que nada, me gustaría que se sientan **orgullosos** del trabajo que han realizado, pararse en un foro no es fácil, y son ustedes los valientes que lo hacen. Siéntanse aún más **valientes** por convertirse, aunque sea solo en 3 días, en agentes de cambio, por **atreverse** a levantar su placa en caucus moderado, por tener **iniciativa** para negociar en caucus simple y por hacer sus propuestas, que, aunque suenen muy locas, intenten **cambiar al mundo**.

Te invito a aprovechar esta oportunidad, a que goces estos 3 días y que no tomes este modelo como una tarea más o como una obligación de tu escuela, sino que tengas la **iniciativa y seas valiente para atreverte y que cambies al mundo**.

---

Santiago Gutiérrez Caycedo  
Secretario General para el  
XXXI TECMUN Jr.

*“Be a lover. Give love. Choose love. Always”  
- Harry Styles*

Querido participante:

Espero que estos tres días sean más que un modelo de Naciones Unidas, probablemente hayas escuchado esto en TECMUN antes, o si es la primera vez que estás aquí, prepárate para escuchar una y otra vez que TECMUN cambiará tu vida, o al menos los siguientes años. Tal vez suene muy cliché la frase, o tal vez creas que no es cierto, pero déjame decirte que al menos a mí, sí me cambió el rumbo. No te das cuenta del gran impacto que algo tiene en tu vida hasta que se comienza a ir, y siendo este mi penúltimo TECMUN después de dos años como parte del Secretariado, puedo decir que nada hubiera sido igual sin esta familia.

Este modelo de Naciones Unidas va más allá de tomar el papel de una delegación y mantener una postura, se trata también de reconocer realidades alternas a las propias y poder reconocer el poder que tenemos. En un mundo tan caótico, es importante que siempre tomemos en cuenta que no todas las personas vivimos en una misma realidad, desafortunadamente, algunos se enfrentan a dificultades día a día, mientras otros viven en la comodidad y los lujos. Hoy más que nunca debemos de alzar la voz como nuevas generaciones, es de suma importancia que luchemos por un mundo mejor para nosotros y para las generaciones que vienen; porque esto no se trata de ser egoístas y velar solo por nosotros, sino también cuidar el futuro de las próximas personas que estarán en este mundo.

Es muy fácil odiar algo o alguien, odiar algo que haces, crear un discurso de odio, propiciar cierta discriminación, pero lo más difícil siempre va a ser amar, amar lo que haces, amar por quién lo haces, o amarte a ti. Y cuando logres amarte, amar lo que haces y por quién y por qué lo haces, entonces habrás ganado.

Si hay algo que quiero que tomes en cuenta durante estos tres días, quiero que sepas que no hay nada más valioso que luchar por aquello que amas, ya sea una causa o algún pasatiempo, nunca permitas que nada ni nadie te quite el amor por aquello que haces. Desde una experiencia propia, por favor nunca te rindas ante aquello que te apasiona, porque por algo has llegado tan lejos y por algo estás poniendo tanto esfuerzo a aquello que mueve tu alma y mente día con día.

Espero de todo corazón que disfrutes al máximo estos tres días del modelo, espero que conozcas gente nueva, realidades distintas a la tuya, o mejor aún, que encuentres esa motivación por seguir queriendo cambiar al mundo. Créeme que no hay logro más satisfactorio que impactar a aquellos que nos rodean.

---

Lía Naomi Mejía Vargas  
Jefa de Coordinación para el  
XXXI TECMUN Jr.

Estimado participante,

Se necesita mucho valor para pasar al frente y hablar durante un minuto, para pararse frente a una comisión llena de ojos fijos en ti esperando la posición de tu delegación acerca de un determinado tema. Sin embargo, una vez que empiezas a hablar, la información comienza a fluir y te das cuenta de que todo el tiempo y esfuerzo dedicado a tu investigación, a descubrir un nuevo tema, a adoptar y adaptarse a la posición de un país a pesar de posiblemente no sentirse identificado por completo, todo el interés que aplicaste en tu preparación para ese tipo de momentos se vuelve totalmente digno de él. TECMUN no es sólo una simulación de un comité de las Naciones Unidas, TECMUN pasa de descubrir gente nueva y hacer nuevos amigos a descubrir nuevas habilidades que quizás no habrías descubierto si no fuera por el primer paso que diste al investigar sobre tu delegación y levantar la mano para participar y hablar para expresar el punto de vista de tu delegación, o incluso participando en sus proyectos de resolución y guiando a tus compañeros en varias y diversas ideas.

Para mí, TECMUN ha abierto muchas puertas a increíbles oportunidades y gente fabulosa. Espero que haga lo mismo para ti, recuerda que lo más importante de este tipo de experiencia no es un trofeo sin sentido o una distinción que tarde o temprano será olvidada. Lo más importante es disfrutar de esta experiencia y sacar lo mejor de ella para crecer como individuo. Deseo que tengan una experiencia increíble en esta edición, conozcan a gente nueva, participen y lo más importante disfruten del ahora.

Mis mejores saludos,

Bruno

---

Bruno Ramírez Barcelata  
Subsecretario para las Agencias Especializadas y Organismos Regionales para el  
XXXI TECMUN Jr.

“No debemos temer al cambio en sí, sino sólo a quién podemos convertirnos”

-Mitsy

Querido Participante:

Esta es la segunda vez que tengo la oportunidad de escribirte una carta y me encantaría comenzar expresándote mi admiración. Quizás aún no he tenido la oportunidad de conocerte, pero estoy segura que eres una persona increíble, al fin y al cabo estás aquí leyendo esto y le estás dando espacio a mis palabras. La vida es una ruleta de acontecimientos dentro de una montaña rusa de emociones y parece una coincidencia que hoy estés aquí. Gracias por hacer posible este modelo y por estar aquí hoy.

Haré todo lo posible para brindarte una experiencia única incluso los días posteriores a este modelo. Parece una broma o algún tipo de lavado de cerebro considerando la cantidad de personas de cuya boca salen estas palabras, pero Tecmun cambió mi vida de una manera tan hermosa que es casi imposible de describir. Me gustaría poder verte en el futuro sabiendo que si bien no causé un impacto estratosférico en ti, fui parte de algo que disfrutaste durante tu adolescencia.

La vida es sólo una y nunca está de más recordarte que la vivas al máximo para ti. Me enorgullece saber que tengo la oportunidad de trabajar contigo este semestre y que hayas tenido el coraje de ser parte de esta versión de Tecmun. La vida da muchas vueltas y quizás tu visión de ayudar a resolver conflictos de forma teórica pueda llevarte más lejos de lo que imaginas. Al fin y al cabo, todo gran cambio comienza dando el primer paso.

Este no es el texto que esperabais, seguro que con tantas ideas más de uno quedará algo confundido, pero me gustaría poder compartir con vosotros tantas cosas que tengo que reducir cada idea central a una oración. Lo que intento decir con tanta palabrería es que a pesar de caer te animo a que siempre te levantes. Te animo a luchar por ser mejor, por defender tus ideales y cambiar el mundo a tu manera en el día a día. Eres capaz de grandes cosas y lo único que debes temer es el miedo mismo porque a pesar de ser un método de defensa, tus límites los impones tú.

La vida no es más que un viaje y una historia de constante aprendizaje. Cuente con todos los presentes en el momento de leer esto porque no está solo. Para terminar de divagar, no te deseo suerte porque no la necesitas para tener éxito, sino que disfrutes estos tres días tanto como el resto de tu vida. Confío que te esperan grandes cosas.

---

Yamir Bandala González  
Presidente del Comité Internacional de la Cruz Roja para el  
XXXI TECMUN Jr.

# Antecedentes

La función del Comité Internacional de la Cruz Roja es proporcionar asistencia humanitaria a los individuos afectados por los conflictos armados y de otras condiciones de violencia. Así como promover el respeto del derecho internacional humanitario y tomar medidas para el cumplimiento de las leyes por las que se protegen a las víctimas. Esta es una institución independiente y neutral, fundada en 1863 en Ginebra, Suiza. En la actualidad, realiza declaraciones anualmente en la Asamblea General y cuenta con una extensa cantidad de colaboradores por los países americanos, africanos, asiáticos, europeos y del pacífico.

---

## Facultades

El Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR) tiene el fin humanitario de operar sobre los terrenos en peligro a favor de las víctimas en los enfrentamientos armados, por lo que realiza actividades directas alrededor del mundo para contrarrestar los daños hacia estos individuos. Por lo tanto, el CICR a través de la Convención de Ginebra:

- Monitorea la situación y trato de las víctimas para las zonas en peligro, lo que implica mantener un diálogo con las personas detenidas y trabajar para asegurar un trato digno de acuerdo con las normas internacionales.
- Provee la distribución y el acceso a los recursos básicos, así como ayuda en la reunificación de las familias e incentiva microeconomías.

- Trabaja con organizaciones mundiales donde neutralmente, busca construir puentes para encontrar soluciones humanitarias y asegurar la aplicación del Derecho Internacional Humanitario.
- Crea capacitaciones de personal médico y apoya a la respuesta humanitaria local para fortalecer las capacidades de las sociedades y las autoridades locales.

# **Tópico A**

---

Medidas para proteger a las víctimas y desplazados después de la toma de control del partido Frente de Liberación Popular de Tigré en la República Democrática Federal de Etiopía

---

*Por: Silvia Alejandra Delgado López  
Karen Alexa Avila Castillo*

## ***Introducción***

“La vida de 20 millones de personas en Etiopía está en riesgo por falta de alimentos” (ONU, 2022). Desde el año 2011, la República Democrática Federal de Etiopía ha sido escenario de un conflicto civil extremadamente severo, que ha provocado un número alarmante de aproximadamente 600,000 vidas perdidas. Además, resulta preocupante observar cómo una gran parte de la población carece de acceso a servicios de salud fundamentales, lo que constituye una alarmante violación de los derechos humanos. Esto es particularmente notable en la región de Tigré, zona al norte del país donde se registra una escasez más aguda de dichos servicios.

Los acontecimientos se desencadenaron en noviembre de 2020, cuando el primer ministro, Abiy Ahmed Ali, emprendió una ofensiva militar contra el Frente de Liberación Popular de Tigré (FPLT por sus siglas en inglés). El cual desafió la autoridad y la estabilidad del gobierno de una manera sin precedentes. En el transcurso del conflicto se ha observado la participación de las fuerzas armadas del Estado de Eritrea y milicias<sup>1</sup> amharas respaldadas por las fuerzas armadas etíopes. Estas circunstancias han dado lugar a bombardeos, masacres y, aún más preocupante, una crisis humanitaria que ha sido deliberadamente<sup>2</sup> silenciada por el gobierno, restringiendo severamente el acceso a periodistas y delimitando la comunicación ante la comunidad internacional, convirtiéndose en una situación que parece no tener un final próximo.

---

<sup>1</sup>**Milicas:** Servicio o profesión militar. (Real Academia Española, s.f).

<sup>2</sup> **Deliberadamente:** Voluntario, intencionado, hecho a propósito. (Real Academia Española, s.f).

## *Antecedentes*

Durante un prolongado período de tiempo, el FLTP formó parte de la coalición<sup>3</sup> gobernante en Etiopía, un partido político que adquirió notoriedad “conocido en el mundo por provocar las hambrunas etíopes de los años 80” (CADAL, 2021) así como por su contribución a un conflicto civil que se extendió durante tres décadas. Desde su fundación en 1970, el FLPT ha mantenido una ideología marxista<sup>4</sup> y ha promovido una perspectiva etnonacionalista<sup>5</sup>. No obstante, la dinámica de gobierno en el país experimentó un cambio significativo con la llegada al poder de Abiy Ahmed Ali, líder del Partido de la Prosperidad (PP). Bajo su liderazgo, se revelaron casos de corrupción en administraciones anteriores, lo que resultó en la detención de importantes miembros del partido previo.

Estas acciones molestaron a los miembros, quienes se negaron a fusionarse con el PP. En los meses siguientes, las tensiones entre el gobierno y el FLPT se intensificaron, lo que condujo al traslado del partido a la región de Tigré, ubicada al norte del país. Como resultado, el grupo tomó el control de la región y atacó una base de las fuerzas militares federales en un intento por apropiarse de las armas. Ante esta situación, Abiy ordenó un asalto militar, contando con la participación de tropas nacionales y combatientes de Amhara, así como soldados de Eritrea.

---

<sup>3</sup> **Coalición:** Unión transitoria de personas, grupos políticos o países con un interés determinado. (Real Academia Española, s.f).

<sup>4</sup> **Marxista:** Conjunto de las doctrinas filosóficas, económicas y políticas elaboradas por K. Marx y F. Engels que constituyen la base ideológica del materialismo histórico y del dialéctico, así como del comunismo. (Real Academia Española, s.f).

<sup>5</sup> **Etnonacionalista:** forma de nacionalismo donde la idea de una "nación" está definida en los términos de una etnia. (Benoist, 2012).

Estos actores saquearon y bloquearon la ayuda humanitaria en diversas zonas del conflicto, convirtiéndolo en una crisis de alcance internacional. En medio de estos acontecimientos, todos los actores involucrados han sido inculcados de realizar atrocidades. Miles de civiles han perdido la vida en los enfrentamientos y se informa de numerosos casos de violencia sexual, masacres y saqueos en los campamentos de refugiados. Estas circunstancias han provocado un éxodo<sup>6</sup> masivo hacia las regiones vecinas como Sudán.

### ***Partido Frente de Liberación Popular de Tigré***

El Partido Frente de Liberación Popular de Tigré (TPLF), es un partido tradicional, el cual cuenta con una ideología que es denominada como “Nacionalismo Tigré”. Esta misma se basa en la afirmación de la identidad y en objetivos específicos dentro del pueblo de Tigré, ya que busca promover el autogobierno y la autonomía de la región dentro del marco de Etiopía. Este partido político fue fundado en el año de 1975, liderado por Abiy Ahmed, surgiendo como parte de una lucha armada contra el gobierno central del país, con la finalidad de derrocar al régimen de Mengistu. El cual trató de cambiar el país, con la ayuda soviética, a un régimen comunistas. A raíz de la caída del régimen, el TPLF se estableció como uno de los principales partidos políticos en Etiopía y fue parte fundamental de la coalición gubernamental denominada Frente Democrático Revolucionario del Pueblo Etíope.

El TPLF tuvo un control dominante en el país y desempeñó un papel clave en la política etíope durante décadas. Esto debido a que durante ese periodo de tiempo el partido implementó un sistema político de gobierno étnicamente federalista<sup>7</sup>, que reconocía y

---

<sup>6</sup> **Éxodo:** Emigración de un pueblo o de una muchedumbre de personas. (Real Academia Española, s.f).

<sup>7</sup> **Federalista:** Teoría o corriente política que defiende los principios de la federación. (Real Academia Española, s.f).

protegía los derechos y la autonomía de las diferentes regiones del país. En noviembre de 2020 la tensión escaló cuando el gobierno central lanzó una ofensiva militar en Tigré en respuesta a un ataque del TPLF a una base militar, a causa de las tensiones y diferencias políticas entre ambos. El conflicto resultante ha causado una grave crisis humanitaria y ha llevado a un gran número de desplazamientos internos.

### ***Primer ministro Abiy Ahmed Ali***

El 2 de abril de 2018, arribó a Etiopía el primer ministro Abiy Ahmed Ali, tras la dimisión<sup>8</sup> del primer ministro Hailemariam Desalegn en febrero. Su asunción<sup>9</sup> al cargo marcó un antes y un después significativo en la historia política y social del país. Entre ellas, destacó su determinación por poner fin a una guerra de más de dos décadas entre Etiopía y Eritrea, por lo cual mereció el reconocimiento del Premio Nobel de la Paz en Oslo, Noruega. Al inicio de su mandato el ministro introdujo una serie de reformas a su país “Abiy introdujo reformas masivas de liberalización en el país de más de 100 millones de habitantes” (BBC news, 2019). Causando impresión en toda la nación que era regida con extremos controles.

Sin embargo el primer ministro también se ha enfrentado a desafíos de gran relevancia, como lo es el conflicto armado en la región de Tigré en noviembre de 2020. Ahmed realizó ofensivas militares para resolver el conflicto rápidamente tras las disputas políticas, pero el problema ha ido aumentando, dejando una gran serie de muertes en la región y violaciones a los derechos humanos, generando una crisis humanitaria. Es importante destacar que el conflicto en Tigré es complejo y existen múltiples narrativas sobre las causas y el desarrollo del mismo. Las tensiones históricas y políticas entre el TPLF y el gobierno

---

<sup>8</sup> **Dimisión:** Renuncia, abandono de un empleo o de una comisión. (Real Academia Española, s.f).

<sup>9</sup> **Asunción:** Acción y efecto de asumir. (Real Academia Española, s.f).

central, así como las diferencias ideológicas y territoriales, han sido factores clave en la escalada del conflicto armado.

### ***Condiciones de vida en la región de Tigré y centros de refugiados***

“No sabíamos qué estaba pasando cuando escuchamos los disparos. Muchas personas fueron despojadas de la vida: vimos entre diez y veinte cuerpos. En ese momento decidimos huir.” (2020, ACNUR). La región de Tigré se ha enfrentado a circunstancias difíciles a causa del conflicto entre Etiopía y Eritrea. Durante el transcurso, se han producido desplazamientos masivos de personas a causa de la inseguridad que se vive en ese territorio. Estas medidas engloban desde restricciones en servicios básicos hasta el bloqueo de vías de comunicación y obstáculos para el ingreso de organizaciones humanitarias. Como resultado, una gran parte de la población ha decidido buscar refugio en los campos ubicados en áreas fronterizas, como los de Un Rakuba y Al-Tani Deba, así como en la República de Sudán. Estos campamentos fueron construidos en el menor tiempo posible con el propósito de albergar a miles de personas. Sin embargo, las condiciones de vida en estos lugares resultan arduas debido a la falta de recursos y a la limitada capacidad de respuesta inmediata.

Entre las condiciones de vida en la región y los centros de refugio, se ha visto una gran escasez de alimentos debido a que se interrumpió la producción y distribución de alimentos en la región. Los agricultores no pueden sembrar o cosechar debido a la inseguridad y la falta de tierras disponibles para trabajar. También se han visto violaciones a los derechos humanos y obstáculos para la asistencia humanitaria. Puesto que el acceso al territorio se ha restringido, limitando a las organizaciones para brindar un apoyo amplio a las personas afectadas.

### ***Respuesta del Comité Internacional de la Cruz Roja***

El Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR) ha desplegado sus esfuerzos en brindar asistencia humanitaria y protección a las personas afectadas en la región de Tigré. Este organismo ha desempeñado un papel de vital importancia al brindar apoyo logístico, servicios médicos y distribución de ayuda a poblaciones afectadas. Peter Maurer, presidente del CICR, afirmó enfáticamente: "El número de personas en Sudán del Sur que padecen hambre y han sido desplazadas es abrumador. El conflicto bélico no debería tener un impacto directo en la vida de tantos civiles". Con este fin, el CICR ha tomado diversas acciones en respuesta a este conflicto armado:

- **Distribución de ayuda humanitaria:** El comité ha trabajado en la distribución de agua potable, alimentos, artículos de higiene y suministros básicos para las diferentes comunidades. Se han encargado de garantizar que la ayuda llegue a quienes más la necesitan.
- **Atención médica y apoyo logístico:** El CICR ha desarrollado actividades en coordinación con hospitales y centros de salud en el territorio para fortalecer su capacidad de atención médica y proporcionar suministros<sup>10</sup> médicos.
- **Defender el derecho internacional humanitario:** La comisión ha trabajado para promover el respeto del derecho internacional humanitario. Se han llevado a cabo diferentes actividades de sensibilización y capacitación para promover el conocimiento y cumplimiento de las normas humanitarias.

---

<sup>10</sup> **Suministros:** Provisión de víveres o utensilios para las tropas, penados, presos. (Real Academia Española, s.f).

El CICR opera de una manera neutral, independiente e imparcial. Manteniendo su compromiso de brindar asistencia humanitaria a las personas afectadas por el conflicto. Aunque colabora estrechamente con las autoridades pertinentes y otras organizaciones humanitarias, se enfrenta a desafíos significativos debido a las restricciones de acceso y los riesgos asociados con el conflicto en la región. Estas circunstancias dificultan la prestación efectiva de ayuda humanitaria en dicha zona.

## Referencias

---

1. Alberto, J., Tebas, M., & De Análisis, D. (s/f). *Conflicto en Tigray (Etiopía): ¿Posible «efecto dominó»?* Ieee.es. Recuperado de [https://www.ieee.es/Galerias/fichero/docs\\_analisis/2022/DIEEEA25\\_2022\\_JUAMOR\\_Tigray.pdf](https://www.ieee.es/Galerias/fichero/docs_analisis/2022/DIEEEA25_2022_JUAMOR_Tigray.pdf)
2. BBC Mundo. (s.f.). Etiopía: ¿qué está pasando en la guerra entre el gobierno y el Frente de Liberación del Pueblo Tigré? [Video]. Recuperado de <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-63286894>
3. BBC News Mundo. (2019). Nobel de la Paz 2019: quién es Abiy Ahmed Ali y por qué le dieron el premio. Recuperado de <https://www.bbc.com/mundo/noticias-50011711>
4. CADAL. (s.f.). El conflicto en Etiopía: origen, evolución y consecuencias regionales. Recuperado de <https://www.cadal.org/publicaciones/articulos/?id=13804>
5. Candial, A. F. (2021). *¿Qué conflicto hay en la región de Tigré?* La Vanguardia. Recuperado de <https://www.lavanguardia.com/vida/junior-report/20210630/7565731/que-conflicto-ha-y-region-tigre.html>
6. CIDOB. (s.f.). CIDOB. Recuperado de [https://www.cidob.org/biografias\\_lideres\\_politicos/afrika/eritrea/issayas\\_afeworki](https://www.cidob.org/biografias_lideres_politicos/afrika/eritrea/issayas_afeworki)
7. CNN en Español. (2021). Etiopía: ¿qué está pasando en la región de Tigray y por qué

hay temor de una guerra civil? Recuperado de <https://cnnespanol.cnn.com/2021/11/03/etiopia-conflicto-tigray-trax/>

8. El País. (2023). Etiopía, la guerra más mortal del siglo: 600,000 civiles fallecidos en dos años. Recuperado de <https://elpais.com/internacional/2023-01-27/etiopia-la-guerra-mas-mortal-del-siglo-600000-civiles-muertos-en-dos-anos.html#:~:text=La%20guerra%20de%20Etiop%C3%ADa%20ha,de%20alrededor%20de%20600.000%20civiles.>
9. Gebregziabher, T. N. (2019). Ideology and power in TPLF's Ethiopia: A historic reversal in the making? *African Affairs*, 118(472), 463–484. Recuperado de: <https://doi.org/10.1093/afraf/adz005>
10. Liberation. (2021). ¿Qué es el TPLF, el movimiento que desafía a Addis Abeba en Tigré? Liberation. Recuperado de [https://www.liberation.fr/international/afrique/quest-ce-que-le-tplf-le-mouvement-qui-tient-tete-a-addis-abeba-au-tigre-20210701\\_TLBNN7EJTVHYPAMEAMXPBUQRX](https://www.liberation.fr/international/afrique/quest-ce-que-le-tplf-le-mouvement-qui-tient-tete-a-addis-abeba-au-tigre-20210701_TLBNN7EJTVHYPAMEAMXPBUQRX)
11. Padinger, G. (2021). *Etiopía está inmersa en una guerra civil por el conflicto de Tigray: esto es lo que debes saber*. CNN. Recuperado de <https://cnnespanol.cnn.com/2021/11/03/etiopia-conflicto-tigray-trax/>
12. United Nations News. (2022) El cambio climático aumenta los riesgos de violencia en Nigeria y Sudán del Sur, según un informe de la ONU. Recuperado de <https://news.un.org/es/story/2022/06/1510822>

## Tópico B

---

Acciones para garantizar el bienestar y salvaguardar la dignidad de los afectados por el conflicto civil en la República Árabe Siria en los campos de refugiados, así como en las rutas utilizadas.

---

*Por: Silvia Alejandra Delgado López  
Karen Alexa Avila Castillo*

## ***Introducción***

La República Árabe Siria ha desempeñado un papel crucial como una ubicación estratégica para los grandes imperios, estableciendo vínculos comerciales vitales entre las regiones de Oriente y Occidente. En consecuencia, las grandes potencias europeas optaron por trazar fronteras entre las diversas regiones continentales hasta terminar la Segunda Guerra Mundial. Sin embargo, tras estos eventos, la república enfrentó desafíos en la búsqueda de una estructura de gobierno estable, agravada por la presencia de una diversa amalgama<sup>11</sup> de creencias y religiones, lo que resultó en desacuerdos y frecuentes intentos de golpes de estado. No fue sino hasta el año 2011, en el contexto de la denominada Primavera Árabe, que las protestas y los conflictos se intensificaron, desembocando en un prolongado y devastador conflicto civil. Hasta el día de hoy, esta crisis ha cobrado la vida de aproximadamente 307,000 civiles y "más de cuatro millones de personas huyeron del país; muchos de ellos son niños" (Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR), s.f.).

Asimismo, tanto en las rutas hacia los campos de refugiados como en su interior, se evidencian condiciones de vida deplorables. Los actuales cortometrajes del Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR) retratan el viaje de las víctimas como una travesía llena de miedo e incertidumbre, en la cual las personas arriesgan su vida y la de sus familiares. Durante este recorrido, los sirios carecen de necesidades básicas y aquellos que cruzan durante la noche informan que son bombardeados desde la frontera, lo que limita el acceso a las rutas de escape. Además, al llegar a los campos de refugiados, no se respetan los derechos

---

<sup>11</sup> **Amalgama:** Unión o mezcla de cosas de naturaleza contraria o distinta. (Real Academia Española, s.f).

humanos de las víctimas y existe una gran falta de comunicación hacia la ayuda internacional.

### *Antecedentes*

El conflicto civil en Siria tuvo su origen en las manifestaciones antigubernamentales que surgieron en el año 2011, las cuales desembocaron en intensos enfrentamientos entre la oposición siria y las fuerzas armadas nacionales donde se ven involucrados los civiles suníes y chiíes, que son las principales culturas que existen en el país. En sus inicios, los rebeldes no contaban con recursos bélicos y fue únicamente después de varios años que el conflicto adquirió una dimensión internacional, involucrando a las principales potencias nucleares y a actores regionales relevantes. Estados Unidos, en particular, comenzó a proveer financiamiento y armas a la coalición internacional conformada. Otros países como Arabia Saudita, Catar, Kuwait y Turquía se vieron involucrados en el conflicto, brindando una gran cantidad de recursos económicos a grupos extremistas.

Esta amplia colaboración por parte de las principales potencias internacionales inició ataques aéreos dirigidos contra el Estado Islámico, sin la aprobación del gobierno sirio. Estos ataques ocasionaron un alto costo humanitario, afectando la vida de más de 300,000 civiles y desencadenando una gran crisis humanitaria. Además, numerosos servicios gubernamentales resultaron destruidos como consecuencia. Para el año 2016, una gran parte de la población siria se vio obligada a abandonar sus hogares, siendo que más de la mitad de los desplazados corresponden a mujeres y niños. Ahora bien, la situación de los derechos humanos en el país ha sido objeto de críticas por parte de organizaciones internacionales. Incluso antes del inicio

del conflicto, los derechos que garantizaban la libertad de expresión ya estaban sometidos a un control riguroso<sup>12</sup> por parte del gobierno sirio.

### **Suníes y Chiíes**

Los Suníes y los Chiíes surgieron como resultado de una división que tuvo lugar en los primeros años del islam, poco después del fallecimiento del profeta Mahoma en el año 632. Esta escisión<sup>13</sup> se originó a raíz de discrepancias<sup>14</sup> en la comprensión y aceptación de la sucesión del liderazgo de la comunidad musulmana. Por un lado, cabe destacar que la mayoría de la población siria profesa la fe suní, incluyendo a numerosos refugiados e individuos desplazados internamente. Los suníes suelen tener un dominio en los campos de refugiados y en las rutas utilizadas, debido a su número y a la estructura tribal existente en algunas zonas. A raíz del conflicto, han surgido organizaciones y grupos suníes con el propósito de brindar asistencia humanitaria, alimentos, atención médica y refugio a los civiles afectados. Algunos de estos grupos también se han involucrado en la protección de la población y en la resistencia contra las fuerzas gubernamentales.

A continuación, se encuentran los alauitas, quienes pertenecen a la rama chií del islam y desempeñan un papel de relevancia en el gobierno sirio, encabezado por el presidente Bashar al-Assad. La influencia de los chiíes se refleja en cómo el gobierno ha abordado el conflicto y gestionado los campos de refugiados. Se han establecido campamentos y centros de asistencia destinados a los desplazados internos, ofreciendo servicios básicos. Además,

---

<sup>12</sup> **Riguroso:** Muy severo, cruel. (Real Academia Española, s.f).

<sup>13</sup> **Escisión:** Rompimiento. (Real Academia Española, s.f).

<sup>14</sup> **Discrepancia:** Diferencia, desigualdad que resulta de la comparación de las cosas entre sí. (Real Academia Española, s.f).

grupos chiíes respaldados por Irán, como Hezbolá, han brindado apoyo al gobierno sirio y han participado activamente en la lucha contra las fuerzas rebeldes.

### *Primavera Árabe*

La Primavera Árabe fue un movimiento de protesta y transformación política que se originó en Túnez a finales de 2010 y se extendió a lo largo de diversos países del Medio Oriente y el norte de África. Surgió como una respuesta a las restricciones políticas, falta de libertades civiles, la corrupción en la región y las difíciles condiciones económicas. Este movimiento fue impulsado por las demandas de cambio político y social, y a pesar de que sus resultados fueron diversos en cada nación, tuvo un impacto significativo tanto en la región como en la conciencia colectiva de la población árabe. En cada país, las protestas y manifestaciones adoptaron formas y características propias, pero se caracterizaron por la participación masiva de la población, el llamado a la democracia, la justicia social, el fin de la corrupción y la garantía de los derechos humanos. Sin embargo, la Primavera Árabe también desencadenó una serie de conflictos y desafíos en la región. Algunos países experimentaron transiciones políticas relativamente pacíficas, mientras que otros se sumieron en guerras civiles y conflictos prolongados, tal como ocurrió en los casos de Siria y Libia.

La situación en la República Árabe Siria se vio afectada por la influencia de la Primavera Árabe, lo que desencadenó protestas pacíficas en diversas ciudades del país. La población civil demandaba reformas políticas, un mayor grado de democracia y cese de la represión ejercida por el gobierno del presidente Bashar al-Assad. A lo que el gobierno Sirio respondió con fuerzas militares para sofocar las protestas. Esta respuesta represiva generó una escalada en el conflicto, dando lugar al surgimiento de grupos rebeldes armados, como es el caso del grupo extremista Estado Islámico de Irak y Siria (ISIS). Esta organización ha

exacerbado de manera significativa la crisis, aprovechando el caos y la inestabilidad reinante. En virtud de esta situación, el ISIS se ha apoderado de territorios en Siria y ha perpetrado atrocidades contra la población local.

### ***Situación en la República Árabe Siria así como en los campos de refugiados***

El conflicto en el país se ha fragmentado, involucrando a múltiples actores internos y externos, entre los que se encuentran grupos rebeldes, fuerzas gubernamentales, milicias kurdas y organizaciones extremistas como el Estado Islámico. Se han reportado numerosas violaciones de derechos humanos y crímenes de conflictos bélicos de todas las partes involucradas. Este constante abuso de derechos humanos ha generado preocupación a nivel internacional, especialmente en lo que respecta a los derechos civiles y políticos. Durante el conflicto, se han reportado detenciones arbitrarias y desapariciones forzadas de civiles, lo cual ha sido objeto de grave preocupación.

El gobierno Sirio ha sido firme con la implementación de leyes y formación de comités, así como comisiones que procuran analizar la violación de derechos. Sin embargo, como cualquier otro conflicto armado, el impacto sobre la población civil ha sido devastador. A causa de esto, los campos de refugiados han desempeñado un papel crucial al brindar apoyo a millones de personas que han huido de la violencia y la inseguridad en el país. Los países que han recibido un gran número de refugiados sirios incluyen Líbano, Turquía, Jordania y algunos países europeos. Así mismo, las rutas de migración hacia estos campos de refugiados son peligrosas, y durante su travesía por Europa, las vidas de los refugiados suelen depender de redes de tráfico ilegal. Además, la infraestructura civil ha sufrido daños significativos, y la falta de acceso a servicios básicos ha exacerbado aún más la crisis humanitaria.

### ***Rol del Comité Internacional de la Cruz Roja***

El Comité Internacional de la Cruz Roja ha desempeñado un papel crucial en el contexto de la República Árabe Siria desde el inicio del conflicto en el año 2011. “El CICR trabaja con la Media Luna Roja Árabe Siria<sup>15</sup> para proporcionar agua potable y mejorar los servicios de saneamiento, así como distribuir alimentos y otros elementos esenciales” (CICR, 2018). Asimismo, el CICR ha brindado su apoyo en la rehabilitación de infraestructuras vitales como hospitales y sistemas de suministro de agua. Además, ha llevado a cabo acciones para facilitar la evacuación segura de heridos y personas en situación de peligro, realizando visitas a detenidos con el fin de supervisar las condiciones de su detención y promover el respeto al derecho internacional humanitario (DIH) por todas las partes involucradas en el conflicto. El conflicto en Siria ha generado una situación sumamente compleja y peligrosa, caracterizada por la presencia de múltiples grupos armados y líneas de frente en constante cambio.

No obstante, el CICR ha enfrentado desafíos significativos para acceder a las áreas afectadas y brindar asistencia humanitaria. Sin embargo, “ha trabajado arduamente para negociar el acceso con todas las partes involucradas y ha llevado a cabo operaciones en varias regiones del país, especialmente en áreas más afectadas como Aleppo, Homs, Idlib y Raqqa” (ACNUR, 2017). Además, ha establecido estrictos protocolos de seguridad con el fin de garantizar la seguridad de sus equipos en el terreno, al tiempo que mantiene un diálogo constante y confidencial con todas las partes implicadas. El objetivo de este diálogo es facilitar la entrega segura de asistencia humanitaria y promover el respeto del DIH. El trabajo del CICR en Siria se enfrenta a desafíos complejos debido a la magnitud del conflicto y la

---

<sup>15</sup> **Media Luna Roja Árabe Siria:** Organización humanitaria independiente de utilidad pública, permanente y continua, tiene personalidad jurídica y goza de independencia financiera y administrativa. (Syrian Arab Red Crescent, s.f.)

complejidad de la situación. No obstante, sigue desempeñando un papel crucial en la provisión de asistencia humanitaria, protección y búsqueda de soluciones para las personas afectadas por el conflicto.

## *Referencias*

---

1. ACNUR. (s.f.). Comité Internacional de la Cruz Roja. Recuperado de <https://www.acnur.org/acnur/nuestros-socios/onu-e-instituciones-internacionales/organizaciones-internacionales/comite>
  
2. Amnistía Internacional. (2021). La "Primavera Árabe" cinco años después. Amnistía Internacional. Recuperado de <https://www.amnesty.org/es/latest/campaigns/2016/01/arab-spring-five-years-on/>
  
3. BBC Mundo. (2014). Estado Islámico: los apoyos con los que cuenta. Recuperado de [https://www.bbc.com/mundo/noticias/2014/09/140901\\_estado\\_islamico\\_apoyos\\_nc](https://www.bbc.com/mundo/noticias/2014/09/140901_estado_islamico_apoyos_nc)
  
4. BBC News. (s.f.). Syria: The story of the conflict. Recuperado de <https://www.bbc.com/news/world-middle-east-26116868>
  
5. Canal de YouTube de National Geographic España. (2022). 11 años de guerra en Siria: así es el día a día [Archivo de video]. Recuperado de <https://www.youtube.com/watch?v=9FMY37yIXQc>
  
6. CNN en Español. (2022). Siria, guerra de 11 años [Artículo de noticias]. Recuperado de <https://cnnespanol.cnn.com/2022/03/15/siria-guerra-11-anos-orix/#:~:text=E1%20conflicto%20comenzó%20el%2015,región%2C%20controlada%20por%20gobiernos%20autoritarios.>

7. Comité Internacional de la Cruz Roja. (s.f.). Refugiados sirios. Recuperado de <https://www.icrc.org/es/donde-trabajamos/medio-orient/siria/refugiados>
8. Consejo de Relaciones Exteriores. (s.f.). The Syrian Conflict: A Brief Guide. Recuperado de <https://www.cfr.org/background/syrian-conflict-0>
9. Cruz Roja Internacional. (s.f.). El trabajo del CICR en Siria. Recuperado de <https://www.icrc.org/es/donde-trabajamos/medio-orient/siria/guerra#:~:text=El%20trabajo%20del%20CICR%20en,alimentos%20y%20otros%20elementos%20esenciales.>
10. El Mundo. (2011). Fuerzas de la coalición atacan Libia para frenar el avance de las tropas de Gadafi. Recuperado de <http://www.elmundo.es/elmundo/2011/03/28/internacional/1301305817.html>
11. El Mundo. (2016). Bélgica confirma que tres fallecidos en el atentado de Bruselas son ciudadanos suyos. Recuperado de <http://www.elmundo.es/internacional/2016/06/15/576174a7268e3e88748b45d0.html>
12. Euronews. (2016). Origen y diferencias entre chiíes y suníes. Recuperado de [https://es.euronews.com/2016/08/01/origen-y-diferencias-entre-chiies-y-sunies#:~:text=Or%C3%ADgenes%](https://es.euronews.com/2016/08/01/origen-y-diferencias-entre-chiies-y-sunies#:~:text=Or%C3%ADgenes%20de)

XXXI TECMUN Jr.  
**Glosario de Palabras Prohibidas**

---

***Palabras prohibidas***

*Definidas por las Naciones Unidas, son términos no diplomáticos que los participantes deben evitar mencionar en sus discursos durante el debate y en la redacción de proyectos de resolución.*

**Palabras prohibidas**

Países de primer mundo

Países de tercer mundo

Gay

Guerra<sup>16</sup>

Violación

Terrorista

Matar o asesinar

Muerte

Asesinato

Ejército

Dinero

Pobre

Okey

Negro<sup>17</sup>

**Equivalentes permitidos**

Países desarrollados

Países en desarrollo

Miembro de la comunidad LGBTIQ+

Conflicto bélico

Acoso sexual

Extremista

Despojar a alguien de su vida

Deceso o fallecimiento

Homicidio

Fuerzas militares

Recursos económicos

Falta de recursos

Sí o de acuerdo

Afroamericano

---

<sup>16</sup> La palabra guerra puede ser utilizada en referencia a contextos históricos, tales como Guerra Fría o Primera Guerra Mundial, etc. Esta palabra solo puede mencionarse en Security Council.

<sup>17</sup> La palabra Negro, en referencia a raza, no está prohibida pero se recomienda limitar su uso y referirse a este sector como afroamericanos o afrodescendientes.

XXXI TECMUN Jr.  
**Glosario para proyectos de resolución**

---

***Cláusulas preambulatorias***

*Se utilizan al inicio de toda Hoja de Resolución con el motivo de brindar contexto sobre la razón por la que se está resolviendo el tópico debatido. Dichas cláusulas deben ir con formato de itálicas seguidas por oración que aporte dicho contexto. Para cada hoja de resolución debe haber cinco oraciones que comiencen con cláusulas preambulatorias.*

Además lamentando	Declarando	Notando con satisfacción
Además recordando	Desaprobando	Preocupado por
Advirtiendo además	Deseando	Plenamente alarmado
Advirtiendo con aprobación	Destacando	Plenamente consciente de
Advirtiendo con pesar	Enfatizando	Profundamente convencido
Afirmando	Esperando	Profundamente molesto
Alarmado por	Expresando su aprecio	Profundamente perturbado
Buscando	Guiados por	Profundamente preocupado
Preocupado	Habiendo adoptado	Reafirmando
Conscientes de	Habiendo considerando	Reconociendo
Considerando	Habiendo estudiado	Recordando
Contemplando que	Habiendo examinado	Refiriéndose
Convencidos	Habiendo prestado atención	Teniendo en cuenta que

XXXI TECMUN Jr.  
**Glosario para proyectos de resolución**

---

***Cláusulas Operativas***

*Se utilizan para iniciar toda resolución que plantee soluciones al tópico debatido. Su formato debe ser en itálicas y negritas.*

Acepta	Confirma	Ha resuelto
Además invita	Considera	Insta
Además proclama	Decide	Invita
Además recomienda	Declara	Lamenta
Además recuerda	Define	Llama
Además resuelve	Declara prudente	Pide
Acoge con beneplácito	Deplora	Proclama
Afirma	Designa	Reafirma
Alienta	Enfatiza	Recomienda
Apoya	Exhorta	Recuerda
Aprueba	Expresa su aprecio	Resuelve
Autoriza	Expresa su deseo	Solemnemente afirma
Celebra	Expresa su esperanza	Solicita
Condena	Finalmente condena	Urge